

# CAE, pensiones y seguridad: ministros inician despliegue por tramitación de reformas en medio de clima electoral

**Carolina Tohá** se reunirá este lunes con los partidos del oficialismo y el martes con las comisiones de seguridad; Jeannette Jara y Nicolás Cataldo harán lo propio con el PS. Un factor a considerar por los secretarios de Estado son las mega elecciones de octubre, que complejizarán avances sustantivos en el Parlamento.

## David Tralma

Después del 18. Para esa fecha, el ministro de Educación, Nicolás Cataldo (PC), se comprometió a enviar el proyecto que moderniza el sistema de financiamiento de la educación superior y que busca terminar con el Crédito con Aval del Estado (CAE).

Para ello, el secretario de Estado ha mantenido un activo despliegue con colectividades de distintos sectores políticos, lo que se seguirá durante esta semana. Y es que este miércoles el ministro comunista estará nuevamente en la sede del Partido Socialista, en donde se reunirá con la nueva dirigencia de la Juventud Socialista, encabezada ahora por Francisco Saba, y con otras figuras de la directiva y la bancada.

Pero Cataldo no será el único en desplegarse con los partidos en favor de su agenda. La ministra del Trabajo, Jeannette Jara (PC), fue invitada a almorzar este martes en el Congreso con la bancada socialista que lidera el diputado Daniel Melo.

La comida será con "agenda", dicen en el Parlamento, que se centrará en específico en la reforma de pensiones que hoy se está debatiendo en el Senado. El viernes pasado, Jara tuvo una actividad similar, aunque en esa ocasión el lugar de la reunión fue uno de los salones de La Moneda, hasta donde llegaron seis de los ocho presidentes de partidos del oficialismo.

Allí, Jara se sumó, para abordar la reforma de pensiones, al habitual almuerzo que sostienen los dirigentes en Palacio con el jefe de asesores del Segundo Piso, Miguel Crispí (FA), y con la encargada del equipo de Estudios del grupo, Luna Follegati (FA).

Tanto pensiones como la reforma al CAE son dos de las principales promesas de campaña con las que el Presidente Gabriel Boric llegó a La Moneda en 2022. El contenido de ambas iniciativas, sin embargo, distará considerablemente de lo que se pensó durante la cruzada electoral.

Y es que, en el caso del CAE, hoy la evaluación que hacen los equipos del Mineduc, de Hacienda y de Presidencia revela que es muy difícil, por temas de arcas fiscales, proponer una condonación total a todos los deudores de la educación superior.

En el marco de las pensiones, la propuesta



► Carolina Tohá, ministra del Interior, y Mario Marcel, titular de Hacienda.

original del Ejecutivo también ha tenido una mutación importante. Hoy, la medida está en el Senado, en donde el ministro Mario Marcel (Hacienda) alcanzó un acuerdo respecto del itinerario con el cual se avanzará durante la tramitación. Esto a la espera de que la iniciativa llegue a la Cámara de Diputados.

Allí, sectores como el Frente Amplio han transmitido públicamente que los acuerdos alcanzados en el Senado no son vinculantes con la tramitación que se realice en la Cámara, lo que supone una nueva negociación para los equipos del Ejecutivo.

El avance de las reformas también debe considerar el factor electoral. Y es que, a

poco más de un mes de las mega elecciones de octubre –gobernadores, alcaldes, concejales, consejeros regionales–, parlamentarios del oficialismo ven complejo un avance sustantivo de los proyectos de ley que impulsa el Ejecutivo.

Tohá se despliega por agenda de seguridad. En medio de los diversos festejos por el mes de Fiestas Patrias, septiembre también es una fecha clave para el gobierno en materia de seguridad.

Este domingo, a las 10.00 horas en el gabinete del Ministerio del Interior, la ministra Carolina Tohá encabezó una reunión en La Moneda para analizar los resultados se-

manales en seguridad con el director general de Carabineros, Ricardo Yáñez; el director general de la PDI, Eduardo Cerna; director de la Agencia Nacional de Inteligencia (ANI), Luis Marcó; y el delegado presidencial de la RM, Gonzalo Durán (FA).

Pero las reuniones de Tohá no se detendrán esta semana. Hoy lunes, en La Moneda, recibirá a los ocho presidentes de partido del oficialismo para abordar los avances de su agenda.

“Lo que busca es presentarles a los presidentes de partido en qué va la estrategia de seguridad, sus distintas líneas. La idea de mañana (lunes) con ellos, es traspasarles toda esta información para que puedan tenerla al día, actualizada y completa”, dijo en Palacio la secretaria de Estado sobre dicho encuentro. La cita originalmente se pensó junto al subsecretario del Interior, Manuel Monsalve, quien durante la semana pasada estuvo de vacaciones.

El martes, Tohá también se reunirá con representantes del mundo político. En particular, lo hará en el palacio presidencial de Cerro Castillo, en donde será la anfitriona de un encuentro con los integrantes de las comisiones de Seguridad del Congreso, para abordar las políticas migratorias que está estudiando el Ejecutivo.

“Les interesaba saber qué estamos pensando en tema migratorio y las medidas que estamos pensando tomar ante el riesgo de que haya una nueva ola de migración irregular”, agregó Tohá, mencionando que también abordarán las políticas carcelarias.

Tras la cita de este domingo en Palacio, la jefa del gabinete recordó que septiembre es el mes fijado por el Ejecutivo y el Legislativo para despachar proyectos que quedaron pendientes del primer fast track en materia de seguridad, como, por ejemplo, la creación del Ministerio de Seguridad.

Pero septiembre también es un mes complejo en seguridad, que se verá interrumpido por la celebración de Fiestas Patrias que este año tendrá tres días feriados. Por lo mismo, Tohá aseguró este domingo que, si bien la intención es despachar las iniciativas legislativas pendientes, el gobierno también verá con buenos ojos que dichas discusiones queden lo más avanzadas posible para que sean zanjadas a inicios de octubre. ●

FOTO: MARIO TELLEZ